

# El Liberal

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Ptas.

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, lunes 18 Marzo de 1895.

N.º 4.087

### SECCION DE NOTICIAS

#### El temporal

##### Destrozos en Tánger

Tánger 11.

Ayer se desencadenó un temporal tan fuerte como no han conocido otro durante su vida las personas más ancianas residentes en Tánger.

El viento era ciclónico, la lluvia torrencial y el granizo copiosísimo. La tempestad arreció por la noche de una manera horrible.

Casi todos los botes que había en el mar fueron destrozados; dos barcos han sufrido igual suerte; el muelle batido por las olas, ha sido casi desecho, y los establecimientos balnearios rodaron por tierra.

Algunas barcas, arrebatadas por el mar, han sido convertidas en astillas, y de otra que salió nada se sabe. Se supone que se habrá perdido.

El consul de España ha dispuesto que se socorra a los naufragos.

Muchas familias han quedado arruinadas.

Hoy ha subido algo el barómetro, pero sigue el mismo tiempo, y no sería extraño que se reprodujera el temporal, causando nuevas averías.

Las líneas telefónicas han padecido mucho.

Hasta ahora no se sabe que daños ha causado la tempestad en el campo, pero es de suponer que sean de mucha importancia.

Se está trabajando para recomponer la línea terrestre del cable español, que ha sido interrumpida.

##### En el puerto de Málaga

Córdoba 12.

El telégrafo está interrumpido con Málaga y Cádiz, y funciona mal con Sevilla.

Los arroyos próximos a la población desbordaronse interrumpiendo la marcha de los tranvías.

La tempestad fué tan furiosa la noche del 10, que los vapores «Nuevo Extremadura», «Africa» y «Sevilla» encendieron las calderas por si tuvieran que salir del puerto.

El «Nuevo Extremadura» perdió varios cables y tuvo que amarrar con once cabos.

La noche fué horrorosa para aquellos valientes marinos, que lamentan lo defectuoso de aquel puerto, que carece de condiciones de abrigo.

Las olas invadieron los muelles y en el de Heredia hubo hundimientos por causa de las filtraciones.

Se han encontrado en tierra muchas lanchas que estaban en el mar.

Un faúd español que salió de Tetuán para Ceuta, tuvo que refugiarse en la bahía de Málaga, donde entró remolcado. Un golpe de mar le arrebató los aparejos, y un hombre se salvó cogiéndose a una cuerda que pendía del barco.

Los marinos conocedores de aquellas costas aseguran no haber visto desde hace veintiocho años el barómetro tan bajo.

##### Huracán en Algeciras

La pasada noche ha sido terrible en esta comarca.

Después de llover torrencialmente se desencadenó una borrasca tan espantosa, que hacía imposible el tránsito por las calles.

El viento ocasionó la caída de tejas, cornisas y árboles.

La borrasca produjo tanta mar de leva, que cinco barquillas dedicadas a la pesca, que se hallaban varadas en la playa, fueron arrastradas por el huracán, sin que se sepa a donde han ido a parar.

Otras sufrieron tan considerables averías, que pueden conceptuarse también perdidas.

Tres botes dedicados al servicio de pasajeros que se encontraban al abrigo en el río Miel rompieron las amarras y desaparecieron.

Ha entrado de arribada gran número de buques.

Las operaciones del puerto se han paralizado.

La comunicación telegráfica se ha interrumpido por causa de la caída de los postes.

Se ha interrumpido nuevamente la línea férrea y sólo circulan los trenes de Jimena.

Circulan noticias de haberse perdido en Tarifa 32 embarcaciones que estaban refugiadas.

También se dice que han aparecido varios ahogados.

Cádiz 12.

Procedente de Ayamonte ha entrado el vapor inglés *Reslyn*. Trae la obra muerta y dos botes completamente destrozados.

El capitán dice que ha encontrado algunos barcos de pesca completamente abandonados. Se cree que los tripulantes han perecido.

En las playas han aparecido varios cadáveres.

En las salinas la riada ha causado daños enormes. Se calcula que el agua se ha llevado sal por valor de más de setecientos mil duros.

Los barcos que estaban en el muelle de Gallineros sufrieron mucho.

A las diez de la mañana desembarcaron los naufragos del bergantín goleta *Nueva Justa* que el domingo aguantaron el temporal.

Este arrojó el buque a la playa.

Los seis tripulantes estuvieron en las cofas pidiendo auxilio, pero como nadie podía llegar al buque porque ya era de noche, el capitán, el cocinero y un marinero se tiraron al agua animados por la esperanza de ganar la playa.

El piloto, otro marinero llamado Rodríguez y su hijo, no quisieron abandonar el buque.

El hijo del marinero perdió la razón a causa de lo mucho que sufrió.

Esta mañana fueron socorridos por el capitán de la goleta inglesa *Reaper*, que recogió a los que aún continuaban en la cofa.

El joven Rodríguez murió al ser conducido a Cádiz.

Lisboa 12

Recibíase noticia consecuencia temporales, perdiéndose costas portuguesas, Ayamonte, algunos barcos de pesca españoles.

Tripulaciones dicese que salvaronse.

El Guadiana desbordábase, causando grandes daños en Ayamonte.

#### Últimos Telegramas

##### El crucero «Reina Regente»

Madrid 14, 9 n.

Nada se sabe todavía del paradero del «Reina Regente». Los ministros se han reunido en su despacho del Congreso, después de la sesión, y de los despachos que se han recibido del ministro de Marina que estaba en Cádiz, parece resultar que quedan pocas esperanzas.

Durante todo el día se ha hablado y sigue hablándose de lo mismo, con verdadera ansiedad.

Las estaciones inmediatas al Estrecho. Tánger, Ceuta, Algeciras, Tarifa, Cádiz, y las autoridades de Gibraltar están avisadas para dar noticias, que no tienen hasta ahora. Sábese que no ha pasado a la vista de Canarias ni de las Baleares.

Al anochecer se decía con mucha insistencia que el crucero había sido arrojado por el temporal contra los bajos de los Aceitunos. En realidad nada se sabe.

De Cádiz y de Algeciras fueron despachados los barcos de guerra disponibles, con orden del ministro de Marina, de registrar los litorales y el mar en un ancho radio. No ha dado, por ahora, resultado esta investigación.

A varios marinos, he oído que reaccionan contra la desesperación de la mayoría creyendo sumamente difícil un naufragio con un barco como el «Reina Regente» mandado por un jefe experimentado como el Sr. Sanz. No obstante, lo dicho en la sesión del Congreso ha desanimado a todo el mundo. Las manifestaciones de duelo del Sr. Spottorno, son consideradas por lo general como un signo muy probable de que el barco se ha perdido por completo, a pesar de la ignorancia de que alardea el Gobierno.

##### Nada se sabe

Madrid 15, 1'15 mda.

Ninguna noticia del «Reina Regente». Está desincentado en absoluto que fondeara en algun puerto de las Canarias.

Aumenta la ansiedad general. Tampoco se han recibido noticias de Cuba.

##### Temporales.—Sin noticias de Cuba

Madrid 14, 9'10 n.

En el litoral Mediterráneo de Andalucía reina fuerte temporal.

Han zozobrado algunas barcas.

A la vista de Marbella (Málaga) se presentó ayer un bergantín italiano con averías graves, haciendo mucha agua. Fué auxiliado debidamente y pudo fondear en la rada.

No han llegado más noticias de Cuba.

##### Las víctimas del mar

Málaga 14, 11'50 n.

Noticias de Tarifa y Algeciras confirman que en el reciente temporal se han perdido por completo 36 embarcaciones de pesca y de cabotaje.

Numerosas familias de marineros han quedado arruinadas.

La tristeza se ha convertido en un duelo general y pánico inmenso con la pérdida del crucero «Reina Regente».

Las familias de los tripulantes residen aquí en su mayoría.

No puede describirse la desolación y

los cuadros, desgarradores que he presenciado.

El temporal ha cortado otra vez la línea férrea de Bobadilla a Algeciras.

##### Pena de muerte al traidor

París 13, 10 n.

Es seguro el proyecto del ministro de Justicia de modificar el código, sancionando con la pena de muerte el delito de traición, tanto para los militares como para los civiles.

##### La destilación de alcohol

París 13, 10'20 n.

En Lila ha habido una manifestación imponente contra el privilegio de los *bouilleurs de cru*, que destilan alcohol sin pagar derechos.

Los manifestantes, en número de 25 mil han desfilado por delante de la prefectura del Norte, a los gritos de «¡Guerra a los defraudadores!» «¡Igualdad para todos los ciudadanos!»

El prefecto ha recibido una comisión de manifestantes entre los cuales había representantes de todos los pueblos del Norte y del Pas de Calais.

Recomendó prudencia, y telegrafió al Gobierno interesándose en la petición de los manifestantes.

##### Los franceses

Madrid 15, 8'50 m.

Los ayudantes de Mr. Faure presidente de la República francesa y los ministros de su Gobierno, ha visitado a nuestro embajador en París señor León y Castillo con objeto de preguntarle acerca del paradero del crucero *Reina Regente*, haciendo todos votos para que se haya salvado del temporal.

##### Oficiales de reserva

Madrid 15, 9'15 m.

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica una circular autorizando a los oficiales de la reserva, que no hayan cumplido cuarente y cinco años y tengan buenas notas, para servir en activo en la península, en la propia forma prescrita por Real Orden de 17 de Septiembre, y en vista de la falta de subalternos.

##### Segue la ansiedad

Madrid 15, 10'40 m.

En los Ministerios de Marina y de la Gobernación reina la misma ansiedad acerca de la suerte que haya cabido al crucero, hallándose aquellos centros continuamente llenos de curiosos.

Han llegado a Cádiz los Sres. Puigcerver y demás expedicionarios.

En la mayoría de las estaciones férreas que cruzaron, pidieron noticias del *Reina Regente*.

Ninguna nueva impresión se ha recibido.

##### Noticias de Cuba.—No se sabe del «Regente»

Madrid 15, 1'45 t.

Por un telegrama oficial recibido de Cuba se sabe que no ha ocurrido novedad digna de mencionarse.

Segue telegrafándose a Canarias, preguntando por el *Reina Regente*.

Los semáforos de las costas de Africa, anuncian haber encontrado algunos restos de embarcaciones menores, pero ninguno del *Regente*.

**Del Extranjero**

Madrid 15, 6 t.

En París ha habido una sesión borrascosa, en la Cámara de los diputados por haber pedido M. Jaurés la supresión de los gastos del Senado.

Se ha perdido la cosecha de azúcar en Río Janeiro, á causa de los temporales. No se tienen noticias de China.

**Noticia desmentida**

Madrid 15, 9'30 n.

El Sr. Abarzuza ha desmentido las noticias pesimistas que circularon todo el día respecto á haber comunicado los insurrectos el camino entre Holguín y Manzanillo.

También es inexacta la noticia de haber sido muerto el comandante Araoz.

Por el contrario las noticias de Cuba son de cada día más optimistas confirmando que el desaliento cunde entre los revoltosos faltos de apoyo y de cohesión.

Ayer se han presentado varias partidillas.

**Nada del crucero**

Madrid 15, 10 n.

Aunque toda la tarde se ha insistido en ratificar la noticia de que el crucero *Reina Regente* se hallaba en Canarias ha sido desmentida oficialmente.

Acabo de hablar con el Sr. Sagasta, que salía del Consejo de Ministros y me ha dicho que, por desgracia, se ignoraba aún el paradero del barco español.

**Los insurrectos batidos**

Madrid 15, 10'30 n.

La columna Sagarra ha batido en Sierra Cobre á las partidas de Guaira y de Varela, causándoles numerosas bajas.

Los insurrectos se dispersaron á la desbandada.

Nuestras tropas tuvieron un muerto y dos heridos.

**Militares y paisanos**

Madrid 15, 11'45 n.

Se ha repetido la colisión de ayer entre militares y paisanos.

Molestados aquellos por los comentarios que hacía *El Globo* censurando el ataque de ayer á la redacción de *El Resumen*, acudieron esta noche en número de trescientos á la redacción del diario posibilista.

Encontraron á varios redactores sobre quienes se arrojaron á palos.

El alboroto fué mayúsculo.

El general Bermudez Reina disolvió á los militares.

Se teme un gran conflicto.

**Oficial**

El Comandante de Marina Sr. Carlier ha tenido la atención de facilitarnos el siguiente despacho recibido del Comandante de Marina de Barcelona.

Barcelona 15, 8 n.

El capitán de un vapor inglés vió el domingo entre diez y once de la mañana al O. del cabo Espartal un buque de guerra con dos palos militares navegando con rumbo al N. O. y con muy mal tiempo del S. O.

**El «Reina Regente»**

Dice *La Publicidad* de Barcelona del viernes:

La falta de noticias referentes al paradero del «Reina Regente», dió ayer lugar á toda clase de comentarios y conjeturas.

Los periódicos publicaban noticias contradictorias, que no pasaban de meras probabilidades, sin que nada se supiera en concreto.

Nosotros hicimos gestiones para obtener algún dato que nos orientara, y á falta de informes oficiales absolutamente ciertos, pudimos recoger una impresión de persona que merece crédito.

Desdichadamente se trata de una impresión pesimista.

Por la tarde, á última hora, entró en el puerto de esta ciudad un vapor extranjero, el «Mayfields», cuyo capitán pudo distinguir el «Reina Regente» en el Estrecho, sorprendido por furioso temporal.

Estas noticias se refieren al dominio último por la tarde.

El «Reina Regente» presentaba rota una de sus chimeneas. Conociase que los tripulantes sostenían desesperada y titánica lucha con los elementos desencadenados.

Dada la importancia de la tormenta y la desventajosa situación en que vió al buque, el capitán del «Mayfields» cree muy probable la pérdida del «Regente».

No tenemos motivos para transmitir á nuestros lectores otros datos que los galantemente suministrados por el capitán del «Mayfields», que á pesar de su gravedad, no salen por esto del terreno de las probabilidades.

**La insurrección cubana**

Madrid 12.

Despachos transmitidos desde la Habana al *New York Herald*, en su edición de París, comunican que Joaquín Pedrosa, Jorge y Carlos Aguirre y casi toda la partida de Matagás, se han rendido ante las fuerzas que los perseguían.

Se espera la inmediata captura de Matagás y de su teniente, Matos.

Se comenta mucho la tirantez de relaciones entre el gobernador general, señor Calleja, y el consul de los Estados Unidos, M. Williams.

Muchos insurrectos, y entre ellos el célebre propagandista González Quesada, pensaban salir la noche última de Cayo Hueso para Tampa.

El ministro de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, Mr. Gresham, se muestra disgustado con el consul Williams por los comentarios de este en la *interview* que tuvo con un redactor del *Herald* respecto á la acción de España contra los ciudadanos norte-americanos presos en Cuba. Monsieur Gresham opina que el lenguaje de Williams es contrario á los usos diplomáticos.

\*\*

El número del *New-York Herald*, edición de París, llegado hoy á Madrid, viene realmente aterrador, y su lectura eriza los cabellos.

El telegrama que publica acerca de la marcha de insurrección en Cuba, procede directamente de Tampa, es decir, del propio riñón de la tierra en que mayores alientos se prestan á la conspiración separatista. En ese despacho telegráfico se transmiten las mismas noticias alarmantes que publicó *El País* acerca de la toma de Viñales por una partida rebelde.

Pero además, con referencia á un señor Laborde, se añade que los insurrectos son cada día más numerosos, y que en el próximo mes se proponen ocupar varias ciudades de la isla y tratar con el gobierno, español de igual á igual.

Los ojalateros cubanos que residen en Filadelfia tampoco se quedan cortos, y afirman que tienen un millón de pesos y tres buques bien armados, dispuestos á zarpar de puertos que no son de los Estados Unidos.

El general (!) Maceo, según ellos, tomará pronto el mando de 7.000 insurrectos. No hay para que decir que no concedemos crédito alguno á estas patrañas.

**Iúrbide**

En Niza ha fallecido sin dejar descendencia, Salvador Iúrbide, hijo del céle-

bre Emperador mejicano, y con su muerte ha quedado extinguida, por lo tanto, la famosa raza.

La muerte del hijo nos recuerda algunos hechos de la vida del padre.

Agustín Iúrbide nació en Valladolid de Michoacán, siendo su padre un español natural de Pamplona. Siguiendo la costumbre de las familias distinguidas del país, con cuyos individuos se constituían las Milicias indígenas, entró á servir como alférez en el Regimiento de Infantería provincial de Valladolid.

Durante la guerra de la Independencia se distinguió formando parte de las tropas Reales, consiguiendo tan grandes victorias, que fué ascendido á general, y se le confió el mando del Ejército del Norte.

Su cualidad de mejicano, y la preponderancia militar que iba adquiriendo, lo hicieron sospechoso al virrey, el cual lo destituyó el año 1816.

Iúrbide vivió alejado hasta la revolución española del año 20, época en que despertó en Méjico la idea de independencia, haciendo entrever posibilidades de realización.

A la cabeza de un pequeño Ejército, tremoló en Iguala el estandarte de la independencia, dando á conocer sus propósitos en un Manifiesto que publicó el 24 de Febrero de 1821.

Pero comprendiendo que era una necesidad para Méjico la Monarquía, y viendo lejos del Trono al que voluntariamente había proclamado, se deslumbró con el brillo de aquella Corona que pedía una cabeza, se lanzó temerariamente hacia ella y la ciñó á la saya, haciéndose proclamar Emperador el día 18 de Mayo 1822.

Hombre de extraordinario valor, bizarrísimo soldado, inteligente, astuto, instruido, pero no con la talla que la Providencia á esos seres extraordinarios que fundan las dinastías, Iúrbide fué destituido y condenado á muerte por el Congreso mejicano, cumpliéndose la sentencia el 19 de Julio de 1824.

**MAHON**

El papel conservador de la calle del Bastión correspondiente al sábado, tiene la satisfacción de comunicar á sus lectores, que al fin se ha conseguido que el Reverendo Padre Ferriz permanezca en esta ciudad hasta la terminación de la presente cuaresma.

Añade después, que celebra tan fausta noticia, á fin de que estos habitantes puedan aprovecharse de las enseñanzas que con elocuente y persuasiva palabra predica el ilustre hijo de Loyola.

Esto prueba dos cosas.

Primera: Que el redactor del citado suelto no se ha tomado siquiera la molestia de escuchar la elocuente y persuasiva palabra del Padre jesuita.

Segunda: Que como el Reverendo Padre Ferriz ha puesto de vuelta y media á todos los políticos, aplicándoles durísimas é insultantes calificaciones, el papel conservador conceptrará á sus correligionarios merecedores de tales calificativos.

Para soportar sin protesta ciertas palabras, y más aún para aplaudirlas, es necesario tener la epidermis forrada de baqueta.

Ayer al anochecer hubo un albertado en lo alto de la calle del

Castillo, por sí unos individuos habían dirigido palabras y hasta hechos algo descorteses á varias vecinas de dicha calle.

No faltó quien tomara la defensa, repartiéndose cachetes, de los que no salieron muy bien librados los atrevidos tenorios.

La cosa afortunadamente no pasó á mayores, gracias á la intervención de algún agente de la autoridad, pero fuera conveniente que en lo sucesivo se evitaran hechos de tal naturaleza.

Esta tarde ha sido conducido á su última morada el cadáver de don Pedro Llufrú y Taltavull.

Dicho Sr. hace pocos días había regresado de América donde logró reunir una modesta fortuna.

Al entierro que ha sido civil, han asistido numerosos amigos de la familia del finado, á la cual enviamos nuestro más sentido pésame.

En la mañana de hoy ha sido conducido al Cementerio de Villacarlos el cadáver del conseqüente liberal D. Tomás Pons Dalmedo, tio de nuestros queridos amigos y correligionarios don Bernardino y don Ramón N. Pons Hernández. Regidor síndico del Ayuntamiento de esta ciudad el primero y Oficial de Contabilidad de los Establecimientos de Beneficencia el segundo.

A los esfuerzos de dicho D. Tomás debe el pueblo de Villacarlos su segregación del término municipal de Mahón, y por consiguiente su constitución en Ayuntamiento independiente. Ha desempeñado en distintas épocas los cargos de Alcalde pedáneo, y de Presidente del Ayuntamiento de aquella villa.

Muchas son las mejoras que los villacarlinos deben á su iniciativa y á sus constantes trabajos en pró de los intereses del Común.

Al entierro ha asistido numerosa concurrencia, y entre ella varios individuos del Ayuntamiento de esta ciudad con el Sr. Alcalde.

Reciban sus sobrinos y demás familia el más profundo pésame, que la redacción de *EL LIBERAL* les envía.

\*\*

El martes de la semana anterior había fallecido, también en Villacarlos, la esposa del anterior la virtuosa señora D. Juana Foncuberta y Sans, cuyo fallecimiento fué muy sentido por los habitantes en general del citado pueblo, por ser persona muy conocida y apreciada de todos en general.

R. I. P.

En la tarde de ayer salió para la mar el crucero de guerra italiano *Paliano*.

Recordamos á aquellos de nuestros lectores á quienes pueda interesar que el miércoles próximo día 20 del actual, se celebrará en las Casas

Consistoriales la subasta para construcción de una pared de cerramiento en el cementerio de la aldea de San Clemente.

Las cajas de calzado embarcadas ayer para Barcelona con destino á la isla de Cuba son las siguientes.  
 En el vapor *Nuevo Mahón* 174  
 En el id. *Ciudad de Mahón* 56  
 Total . . . . . 230.

Sumamente concurrido vióse el baile que tuvo lugar anoche en el casino Unión Republicana, recogiendo buena cosecha de aplausos el coro de niñas y orfeón infantil que cantaron muy bien el coro "Las Lavanderas".

La pieza catalana "El Pagés y l'Advocat," fué muy bien interpretada por algunos jóvenes aficionados, que demostraron su mucha afición y estudio, por lo que el público les tributó su afectuosa aprobación, demostrando sus deseos de volver á verles trabajar.

En el propio Casino tendrá lugar mañana por la noche el acostumbrado baile de sociedad, y el coro de niñas y orfeón infantil cantarán el aria coreada del *Caballero de Gracia*.

Nos dicen de Soller con fecha 15 del actual, que en la noche anterior la Compañía de Navegación celebró junta general extraordinaria y la concurrencia que fué mucho más numerosa de lo que era de esperar, sabido el objeto que la motivaba, acordó la liquidación y disolución de la Compañía, nombrando al efecto una junta liquidadora para que cumpla su cometido en el plazo más breve posible.

Esta junta la componen los señores siguientes:

D. Antonio Enseñat, D. Jorge Frontera, D. Juan Joy, D. Nicolás Morell, D. Antonio Pastor, D. Martín Marqués, D. Jaime Marqués, don Pedro Mora, D. Bernardo Colom, y dos señores de Ciudadela cuyo nombre ignoramos.

La Sociedad "Mahonesa," nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 18, 9'15 m.  
 Fondado sin novedad «Mahón» á las ocho. Calma toda travesía.—Ginart.

Relación de los pasajeros salidos en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo *Ciudad de Mahón*:

Para Alcudia  
 D. Ramón Casas, Sebastián Salord, Antonio Capó, Gabriel Nadal, Rafael Fernández, Baudilio Vilasaró, Joaquín Mogas, Narciso Pol y Juan Terrada.

Para Barcelona  
 D. Carlos Huguet, señora y cuñada, tres individuos de tropa, Juan Pons, José Giralt y Antonia Capó.—Total 18.

Ismael Pachá, entusiasmado con

la obra de Verdi, *Aida*, que fué inspirada en el Cairo á su autor, ha entregado al maestro 150 mil francos en calidad de regalo.

La Sociedad "Menorquina," nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 18, 9 m.  
 Vapor correo «Ciudad de Mahón» llegado sin novedad 7 mañana.—Seguí.

Relación de los pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor *Nuevo-Mahónés*:

D. Fermín Misiego, José Hernández, José Palou, José Azónar, Manuel Cubero, Jaime Ferrer, Ramón Puig, Ignacio Serra, José Pastor, Jaime Sala y esposa, Rosa Perez y tres hijos, Lorenzo Tudurí, Hipólito de la Vega, Nicolás Torch, Bernardo Carreñas, Magdalena Pons, Antonio Cabrisas é hija, José Sintes Juana Febrer, Pedro Oliver, Ramón March, Emilio Cabiró y otro.—Total 28.

Tenemos noticia de que ayer debió salir de Madrid el nuevo Delegado nombrado para esta isla don Virgilio Moratilla, siendo por tanto probable que llegue á esta el jueves próximo. Tiempo hace que dicho señor ha ocupado puestos en el Ministerio de la Gobernación, habiendo desempeñado en la anterior época fusionista el cargo de secretario del gobierno civil de Oviedo.

Mañana martes día 19 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el miércoles próximo día 19 actual.

Premio mayor: 120.000 pesetas.  
 Precio del billete entero: 40 id.  
 id. de la fracción ó decimo: 4 id.

Un profesor de Física, mejicano, ha ideado poner en comunicación con un teléfono los tubos de los pozos artesianos muy profundos, y echar conductores metálicos en las grandes grietas de las montañas y en las resquebrajaduras de la corteza terrestre con una plancha de metal soldada á su extremo, los cuales conductores comuniquen á su vez con el teléfono indicador.

De los rumores que este último aparato haga perceptibles, espera el profesor mejicano poder deducir la proximidad de un fenómeno sísmico, y tal vez más sorprendentes indicaciones de lo que pasa *abajo*, utilizando para echar su sonda telefónica el cráter de algún volcán apagado.

1895  
 Hoja del Calendario para mañana

Marzo 19 Martes

El Patriarca San José, esposo de Nuestra Señora.  
 Sale el Sol á las 6'06.—Pónese á las 6'11.  
 Luna: sale 2'20 M.—Pónese 10'42 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO  
 Buques despachados

Día 18.  
 Para Palma vapor-correo «Comercio», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trip., efectos y la correspondencia.  
 Para Barcelona vapor austriaco «Elena Cosulich, cap. Sr. Silvio Scopasich, con 16 trip. y grano.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Silencio desesperante.—Manifestación de sentimiento.  
 Madrid 16, 5'45 m.

Es desesperante la carencia absoluta de noticias del «Reina Regente», habiéndose perdido todas las esperanzas.

En la capilla de Palacio está expuesto el Santísimo.

Cuestión gravísima.—Lo que fuere sonará  
 Madrid 16, 7 n.

En el Congreso se ha provocado un debate agitadoísimo por los sucesos ocurridos en las redacciones de «El Resumen» y «El Globo». Los periodistas abandonaron la tribuna.

Es inseguro que el general Bermudez Reina haya presentado la dimisión.

LA CRISIS

En el Consejo.—Después del Consejo.—Sin ministerio.—El doctor Cúralotodo.  
 Madrid 17, 11 n.

En el Consejo de ministros que hoy se ha celebrado se trató de la cuestión de los periodistas, agriándose el debate hasta el punto de presentar la dimisión todos los ministros.

El Sr. Sagasta fué á Palacio para presentar á la Reina las dimisiones que fueron en el acto aceptadas.

Mañana conferenciará la Regente con los presidentes de las Cámaras y con los jefes de partido.

Háblase de que el general Martínez Campos se encargará de la Capitanía general de Madrid.

La cuestión militar.—Martínez Campos toma precauciones.  
 Madrid 18, 9'30 m.

La «Gaceta» publica los decretos admitiendo la dimisión al general Bermudez Reina, nombrando para sustituirle á D. Arsenio Martínez Campos. Este ha tomado inmediatamente

te posesión de la Capitanía general de Madrid ordenando acto seguido la disolución de la junta permanente que se había constituido en el Círculo Militar.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 16 4'30 r.

4 por 100 interior . . . . .	74'80
4 por 100 exterior . . . . .	84'05
4 por 100 amortizable . . . . .	33'65
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	107'62
Id. id. 1890 . . . . .	98'37
Banco Hispano Colonial . . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	23'85
F. Norte . . . . .	26'70
Id. Orense . . . . .	0'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	53'00
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	30'25
Id. Almansa . . . . .	54'75
Compañía Trasatlántica . . . . .	85'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	24	rs. vn. paga alcista.
Exterior . . . . .	12	»

Sociedad Mahonesa de Vapores

Venciendo en 2 de Abril próximo el plazo de dos meses que el señor Delegado de Hacienda concedió á esta Sociedad para la retirada de los mandatos de pago emitidos, se ruega á los señores tenedores de los pocos mandatos que quedan en circulación se sirvan presentarlos al cobro antes de la fecha indicada.

Mahón 18 Marzo de 1895.—Por la Sociedad Mahonesa de Vapores, el Administrador Gerente, Juan F. Taltavull.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Los mozos pertenecientes al Reemplazo de 1894 que han redimido su suerte á metálico pueden presentarse en esta Alcaldía durante las horas de oficina hasta el día 23 del corriente para cangear sus respectivos pasas con los que tienen en su poder y recibir las certificaciones de redención.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 18 Marzo de 1885.—Sebastián Vinent.

Subasta

El día 21 del actual á las once de la mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, calle de San Fernando número 22 una casa situada en el pueblo de Villa Carlos, calle de San Pedro número 85, perteneciente á la herencia de D. Gerónimo Chadwich Hargrave y Quartín.

El tipo de la subasta es de 2845 ptas. y se adjudicará al mejor postor que cubra dicho tipo.

Los títulos de propiedad y demás condiciones para la subasta, obran en poder del referido Notario.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Listas del correo.

Una señorita, que parece que está dando sus primeros pasos en sostener correspondencia *furtiva*, se presentó, muy turbada, en el despacho de cartas detenidas en la Administración de Correos.

—¿Hay alguna carta para la señorita doña Rosario C.?

El empleado, después de haber buscado, y con sonrisa muy amable:

—No, señorita, no tiene usted ninguna carta... pero si usted quiere yo le escribiré una.

### Anuncios.

**Banco Hispano Colonial - Anuncio.** - Emisión de 1890. - Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba. - Decimo séptimo sorteo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Pia, el décimoséptimo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 27 de Septiembre de 1890 y Real orden de 11 de Febrero de este año, han resultado favorecidas las siete bolas Núms. 4-92-1751-2056-3431-3751-4102.

En su consecuencia, quedan amortizados los setecientos Billetes Núms. 301 al 400-9101 al 920-175.101 al 175.100 205.501 al 205.600-343.001 al 343.100 375.001 al 375.100 y 410.001 al 410.200.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Abril próximo, á percibir las 500 Pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 9 de Marzo de 1895. - El Secretario General, Aristides de Arriana, no.

### Ayuntamiento de Mahón.

#### Obras públicas

El día 20 del corriente mes á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de una pared de cerramiento del Cementerio de la Aldea de San Clemente, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas ochenta y seis pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 12.º y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 6 de Marzo 1895. - El Alcalde Presidente, - S. Vinent.

#### Modelo de proposición

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de una pared de cerramiento del Cementerio de la Aldea de San Clemente ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

## CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la camara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos. - BARCELONA

Poesías

DE DON JOSE ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.



### SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

#### Para Palma

Saldrá de este puerto el jueves próximo día 21 del actual á las 5 de la tarde el vapor

#### NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginari, admitiendo carga y pasaje á los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24.

### Banco de Mahón

Este Banco compra el cupón de 1.º abril próximo de los valores del Estado y locales.

Se ruega á los tenedores de cheques contra esta Sociedad que los presenten cuanto antes al cobro, á fin de ultimar su retirada.

Mahón 16 marzo de 1895. - Por el Banco de Mahón - El Vice-Gerente, Antonio Pons Olivés.

### Administración de Consumos de Mahón

Se participará á los habitantes del extrarradio de este distrito municipal que la cobranza del 3.º y 4.º trimestre de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración, Andén Levante, desde el día 1.º al 15 de Abril próximo, desde las 8 hasta las 12 de la mañana y de 2.º á 5.º de la tarde, exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de 8.º á 12.º de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio del procedimiento de apremio conforme previene la Instrucción de 12 de Marzo de 1886. - Mahón 15 de Marzo de 1895. - El Administrador, J. Seguí.

### Academia de preparación

y repaso

MORERAS 26

Esta Academia se propone en un curso especial de tres meses, poner al corriente á los alumnos que deseen examinarse en el próximo mes de Junio, de las asignaturas que á continuación se expresan:

#### Estudios generales

Elementos de Física; id. de Química; Cuadros de Historia Natural; Nociones de Organografía y Fisiología humanas; Elementos de Agronomía y Nociones generales de las principales Industrias.

#### Estudios preparatorios

Sección de Ciencias Físico Naturales; Mineralogía y Geología; Zoología; Botánica; Ampliación de Física; Id. de Química.

### Venta

Está en venta la casa calle de Santa Teresa n.º 19. Para informes en la misma.

### ROSALES

Bellísima colección compuesta de 400 variedades. Hermosas anémonas, renunculos, jacintos, narcisos, peonías, pensamientos, etc., etc.

Elegante colección de plantas ornamentales y un buen surtido de

#### ARBOLES FRUTALES

como: acerolos, albaricoqueros, ciruelos, manzanos, melocotoneros, naranjos-manjarinas, limoneros y perales.

Precios reducidos.

PRATS, Cos de Gracia, 71.

### Tratado de Análisis Gramatical

RECIENTEMENTE PUBLICADO

POR

D. Jaime Ferrer Aledo

Se halla de venta en la imprenta de D. Francisco Fábregues Orfila, Mahón. Y en la de D. Salvador Fábregues, Ciudadela.

### Muebles para vender

En la calle de Citrentes, número 87 hay armarios guardarropas de tres precios, una mesa de noche, un lavador de manos, una mesa con espejo, una caja de reloj, una mesa de sala y otros varios muebles.

### Para vender

Lo está un carro con muelles. Para informes calle del Arco núm. 6.

Lo está la estancia llamada *Se Peña*, situada en la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Está en venta la casa n.º 6 de la plaza de la Constitución. Informes en la misma.

### Importante

á los zapateros y fabricantes de cajas de carton.

Cartón Madera á 38 ptas. los 100 kilos.

Cartón Cuero á 42 id. id.

Papel Charol á 17 id. la resma.

Para muestras y condiciones, D. Antonio Orfila, calle Nueva, 25, imprenta.

### Grand Hotel de la Bourse

et des Ambassadeurs

Rue Notre Dame des Victoires

17 - Paris - 17

Este hotel está situado en el verdadero centro de París, junto á la plaza de la Bolsa y por tanto cerca de lo más notable que dicha capital encierra.

Se habla en español, y su propietario Mr. Berdeal, espera en la estación los viajeros que le anuncian su llegada á hora fija.

Dirección telegráfica:

Berdeal - Paris.

Dicho propietario, tiene un gusto especial en acompañar á sus huéspedes en las visitas que hagan á los principales edificios y monumentos.

### Para alquilar

Los bajos de la casa n.º 16 de la Cuesta de Deya. Informarán en la misma.

### NODRIZA

En la calle del Castillo n.º 161 hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

### Para vender

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia número 30.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

### Casa para vender

Lo está en el pueblo de Villacarlos calle Stuart n.º 59.

Para informes calle Gracia n.º 3, en Mahón.

### Dinero

Por alhajas y valores, se presta en el acto en pequeñas y grandes cantidades en...

### Cambio Mahones

8, INFANTA 8.

Imprenta de Bernardo Fábregues, San José 69.

Despacho: Nueva, 25.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios. - Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre. ó descarnes de las encías, fúrices, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elisir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios. - Todos los principales farmacéuticos de España y América.